
I n t e g r a n t e s  d o s 
grupos femininos e 
de jovens da Coope-
rativa Castrolanda, 
nos Campos Gerais 
do Paraná, fizeram 
uma imersão em co-
operativismo na Co-
pacol. O intuito foi 
fazer uma troca de 
experiências e mos-
trar o modelo coope-
rativista desenvolvi-
do na região Oeste.

O prefeito de Quarto 
Centenário, Akio Abe, 
assinou nesta semana, os 
documentos da compra de 
um terreno para ampliar 
o cemitério municipal. O 
objetivo é garantir mais 
espaço para sepultamen-
tos e atender à demanda 
da população. O terreno 
fica ao lado do atual ce-
mitério. De acordo com o 
prefeito, o valor investido 
no terreno foi de R$ 322 
mil, cujos recursos são 
de fontes próprias do 
município. 

O prefeito de Mo-
reira Sales, Rafael Bo-
lacha, acompanhado 
dos vereadores ‘Beti 
Paulique’ e ‘Nardinho 
Pedroso’, receberam na 
última segunda-feira, 
em Curitiba, autoriza-
ção para licitação de 
R$ 460 mil para obras 
de pavimentação das 
ruas do conjunto habi-
tacional construído pela 
Cohapar. 
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Moreira Sales recebe R$ 400 mil para 
asfaltar ruas de conjunto habitacional

Prefeitura de Quarto Centenário adquire
terreno para amplia cemitério municipal

Palestra na ACIG, ‘transformando
metas em resultados’ foi sucesso 
Foi realizada com su-

cesso a palestra ‘trans-
formando metas em 
resultados’, organizada 
pela ACIG - Associação 
Comercial e Empre-

sarial de Goioerê. A 
palestra aconteceu na 
noite da última quarta-
feira e reuniu um grande 
número de participantes.

Casamento Coletivo vai reunir 56
casais de Goioerê e Moreira Sales

Acontece neste sábado 
em Goioerê, o casamento 
coletivo, evento que será 
realizado às 16 horas, no 
Ginasinho de Esportes do 
Jardim Lindoia. No total 
56 casais de Goioerê e 
Moreira Sales estarão 

participando do evento, 
que será realizado dentro 
do programa Justiça no 
Bairro, desenvolvido 
pelo Tribunal de Justiça 
do Paraná, em parceria 
com a Prefeitura.

Cooperadas da 
Castrolanda

 realizam imersão 
na Copacol

Com programas 
socioambientais em 
andamento, Copel 
reforça foco em 
sustentabilidade
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Prefeitura de Quarto Centenário adquire
terreno para amplia cemitério municipal

O prefeito de Quarto 
Centenário, Akio Abe, 
assinou nesta semana, os 
documentos da compra de 
um terreno para ampliar 
o cemitério municipal. O 
objetivo é garantir mais 
espaço para sepultamen-
tos e atender à demanda 
da população. O terreno 
fica ao lado do atual ce-
mitério.

De acordo com o pre-
feito, o valor investido 
no terreno foi de R$ 322 
mil, cujos recursos são de 
fontes próprias do muni-
cípio. A compra foi feita 
depois de avaliação feita 
por um perito credencia-
do. O terreno pertencia a 
Rubens Dalacqua.

“É uma necessidade 
que tínhamos há muito 
tempo, pois o cemitério 
já está praticamente no 

O prefeito Akio e Rubens Dalacqua: terreno adquirido nesta semana

O evento está programado para acontecer no
 Ginasinho de Esportes do Jardim Lindóia

limite final para a cons-
trução de novos túmulos”, 
destaca o prefeito, acres-

centando que com essa 
ampliação, será possível 
oferecer mais dignidade 

e respeito às famílias 
na hora de sepultar seus 
entes queridos.

Casamento Coletivo vai reunir 56
casais de Goioerê e Moreira Sales

Acontece neste sábado 
em Goioerê, o casamento 
coletivo, evento que será 
realizado às 16 horas, no 

Ginasinho de Esportes do 
Jardim Lindoia. 

No total 56 casais de 
Goioerê e Moreira Sales 

estarão participando do 
evento, que será realizado 
dentro do programa Justiça 
no Bairro, desenvolvido 

pelo Tribunal de Justiça do 
Paraná, em parceria com a 
Prefeitura.

Os part icipantes do 
evento foram cadastrados 
pela Secretaria de Assis-
tência Social de Goioerê 
e de Moreira Sales e estão 
com a documentação em 
ordem e aptos para par-
ticiparem do casamento 
coletivo.

De acordo com a se-
cretária de Assistência 
Social de Goioerê, Iva-
nilda Plazza, já está tudo 
pronto para o evento, que 
será muito bonita, fican-
do marcada para todos os 
participantes.

Ivanilda cita que a ceri-
mônia será aberta, poden-
do ser acompanhada não 
apenas pelos convidados 
e familiares dos noivos, 
mas também por toda a 
comunidade.

Cooperadas da Castrolanda
 realizam imersão na Copacol

Integrantes dos grupos 
femininos e de jovens da 
Cooperativa Castrolanda, 
nos Campos Gerais do Para-
ná, fizeram uma imersão em 
cooperativismo na Copacol. 
O intuito foi fazer uma troca 
de experiências e mostrar o 
modelo cooperativista de-
senvolvido na região Oeste.

No roteiro das 35 mu-
lheres esteve a Unidade 
Industrial de Peixes de Nova 
Aurora, o CPA (Centro de 
Pesquisa Agrícola), as pro-
priedades dos cooperados 
Geraldo Colombo, onde 
viram a produção de café, 
e Márcia Roecker, que atua 
com paisagismo rural e pis-

cicultura, além da sucessão 
familiar. Além disso, outro 
local visitado foi o grupo 
de Mulheres do Café de 
Jesuítas, onde as visitantes 
puderam vivenciar a torra 
do grão e aprender mais 
sobre a qualidade do café 
produzido.

Jheiniffer Aline Nasci-

mento, 26, que é cooperada, 
integrante do Grupo de Jo-
vens da Castrolanda e atua 
com suinocultura, aprovou 
a visita. “É uma experiência 
maravilhosa, onde tivemos 
a oportunidade de conhecer 
melhor o trabalho feito pela 
Copacol. Nós não tínhamos 
ideia de como era o processo 
do peixe, por exemplo, e 
tivemos a experiência de ver 
como é feito. Nossas ativi-
dades principais são o leite 
e o suíno, então conhecer 
como são as outras ativida-
des é muito interessante”.

Pelo interior
Deputados Alexandre Curi,  Luiz Claudio Romanelli e 

Moacir  Fadel e os secretários estaduais de Planejamento, 
Guto Silva, e de Inovação, Modernização e Transformação 
Digital, Marcelo Rangel, iniciaram uma agenda de reuniões 
pelo interior do Estado que começou em Telêmaco Borba, 
na região dos Campos Gerais.

Pelo interior II
“Em Telêmaco Borba participarmos da audiência pública 

“Pacto pelo futuro: Planejando o Paraná”, de iniciativa da 
Secretaria de Estado do Planejamento, com o objetivo de 
discutir o Plano Plurianual (PPA) e os programas Paraná 
Produtivo (Fase II) e Conecta399. O projeto  foi desenvolvido 
em parceria com a Assembleia Legislativa (Alep) – com o 
objetivo de ouvir sugestões de prefeitos, vereadores, setor 
produtivo e lideranças da sociedade civil. A ideia é incorporar 
essas demandas no PPA”.

Investimento
O Secretário de Estado da Inovação, Modernização e 

Transformação Digital, deputado estadual Marcelo Rangel, 
garantiu R$ 3 milhões em investimentos para os Hospitais 
da Universidade Estadual de Ponta Grossa. Destes, R$ 2 mi-
lhões serão aplicados em equipamentos para o Ambulatório 
Universitário Amadeu Puppi e R$ 1 milhão, para implantar 
atividades de telemedicina no HU-UEPG.

Invest Paraná
A Câmara Britânica de Comércio e Indústria no Brasil, em 

parceria com a Invest Paraná, vai realizar nesta sexta-feira 
(23), em São Paulo, um seminário presencial para discutir 
perspectivas de investimentos e negócios no Estado. O intuito 
é atrair investimentos privados para o Paraná e apresentar 
as oportunidades que o estado oferece ao investidor.

Posse
O desembargador Fernando Quadros da Silva toma posse 

na próxima sexta-feira (23) como presidente do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região (TRF-4), com sede em Porto 
Alegre. Quadros está substituindo Ricardo Teixeira do Valle 
Pereira e deve coordenar o TRF-4 pelos próximos dois anos.

Ponte de Guaratuba
O DER- PR iniciou uma nova etapa nas sondagens 

da Ponte de Guaratuba. Foram realizadas 12 perfurações 
subaquáticas, e a previsão para concluir estes serviços é 
de mais duas semanas. A sondagem de percussão é em-
pregada para determinar a densidade do solo e a presença 
ou nível do lençol freático no local, informações que irão 
determinar as soluções necessárias para execução dos 
serviços nos acessos à futura ponte. Os trabalhos de son-
dagem compõem cerca de 25% das atividades previstas 
para os projetos da obra.

Pautas regionais
Em publicação nas redes sociais, o deputado federal 

Sérgio Souza (MDB) disse que na reunião da Executiva 
Nacional do MDB realizada nesta semana foram tratadas 
as pautas regionais do partido. “Reforçamos também 
a importância da COP 30 para o Brasil. O encontro 
debateu alternativas e estratégias de preservação da 
Amazônia”.
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Moreira Sales recebe R$ 400 mil para 
asfaltar ruas de conjunto habitacional

O prefeito de Moreira 
Sales, Rafael Bolacha, 
acompanhado dos vereado-
res ‘Beti Paulique’ e ‘Nar-
dinho Pedroso’, receberam 
na última segunda-feira, em 
Curitiba, autorização para 
licitação de R$ 460 mil 
para obras de pavimenta-
ção das ruas do conjunto 
habitacional construído 
pela Cohapar.

A autorização foi entre-
gue pelo deputado estadual 
Luiz Cláudio Romanelli e 
o secretário de Estado das 
Cidades, Eduardo Pimen-
tel. “Uma conquista impor-
tante para a nossa cidade, 
especialmente para o novo 
conjunto habitacional”, 
destaca o prefeito.

O valor total a ser inves-
tido será de R$ 460.083,16, 
sendo que R$ 400 mil será 
do Governo Estadual e o 
restante de contrapartida 
do município. O prefeito 

Bolacha explica que são 
recursos a fundo perdido 
o que ajuda e muito o mu-
nicípio.

 “Sem dúvida nenhuma, 
um convênio muito impor-
tante, que vai dar oportuni-
dade de entrega das obras 
do Conjunto Habitacional e 
a realização do sonho de 29 
famílias que irão receber a 
casa própria”, disse.

MAIS INVESTIMEN-
TOS – Outros recursos já 
foram liberados nos dois 
municípios. Em Moreira 
Sales está em execução a re-
forma no Ginásio de Espor-
tes, com investimento de 
R$ 127.662,24  via Trans-
ferência Voluntária, além 
de mais R$ 629.838,16 
também por Transferência 
Voluntária em investimen-
tos de urbanização e calça-
das, com 25% das obras já 
executadas.O prefeito Rafael e os vereadores ‘Beti’ e ‘Nardinho’ receberam a autorização nesta semana

Palestra na ACIG, ‘transformando
metas em resultados’ foi sucesso 
Foi realizada com suces-

so a palestra ‘transforman-
do metas em resultados’, 
organizada pela ACIG 
- Associação Comercial e 
Empresarial de Goioerê. A 
palestra aconteceu na noite 
da última quarta-feira e 
reuniu um grande número 
de participantes.

Ministrada por Marcos 
Pulga, a palestra encantou 
o público, abordando temas 
do cotidiano e despertando 
a motivação em todas as 
suas vertentes e oportuni- Um grande público participou da palestra realizada na quarta-feira à noite na ACIG

dades.
O presidente da ACIG, 

Lenilson Munhoz, esteve 
presente e destacou a par-
ceria com o Sicredi, que 
custeou  o palestrante e a 
arrecadação de 10 reais por 
pessoa, que serão aplicados 
na compra de alimentos e 
repassados para a Santa 
Casa. 

“Quero agradecer a 
todos que estiveram na 
palestra e dizer que estamos 
muito felizes com a parti-
cipação ativa dos nossos 
associados nos eventos da 
ACIG. Esta foi mais uma 
oportunidade que tivemos 
para motivar associados 
e colaboradores”, disse 
Lenilson.

A equipe da ACIG: evento para motivar 
associados e colaboradores do comércio

Com programas socioambientais em andamento, 
Copel reforça foco em sustentabilidade

Maior empresa do Paraná 
e um dos principais grupos 
de energia do País, a Copel 
publicou o Relato Integrado 
2022, que traz um balanço 
de seus ativos e a visão da 
companhia para os próxi-
mos anos de atuação, com 
destaque para a indução 
do desenvolvimento socio-
econômico e regional e a 
sustentabilidade.

Entre as metas estabele-
cidas para cumprimento até 
o fim desta década, desta-
cam-se também o aumento 
da geração de energias reno-
váveis, a troca de metade de 
seus veículos por modelos 
elétricos e a modernização 
das redes e do sistema de 
atendimento ao cliente.

Atualmente, 93,8% do 
potencial de geração das usi-
nas da Copel têm origem em 
fontes renováveis. A empresa 
trabalha para alcançar os 
100% até 2030, com cresci-
mento de empreendimentos 
com fontes de menor impacto 
ambiental, baseadas em ge-
ração de energia a partir dos 
ventos e do sol.

A tendência é importan-
te no cuidado com o meio 
ambiente, porque reduz as 
emissões de gases do efeito 
estufa. Aliada à geração de 
energia limpa, está a preser-
vação de 25 mil hectares de 
florestas em áreas de preser-
vação permanente, terrenos 
na Serra do Mar paranaense 
e Unidades de Conservação 
Ambiental já instituídas por 
lei ou planejadas. Nas áreas 
urbanas, de acordo com o 
Relato Integrado, só em 
2022 a Copel forneceu 5.750 
mudas de árvores para 17 
municípios.

O exemplo é praticado 

também dentro de casa: 
ainda de acordo com o 
documento, desde 2017, 
ações internas alcançaram 
27% de redução do consu-
mo de energia elétrica nas 
instalações próprias e 39% 
de queda nas emissões de 
gases do efeito estufa pelos 
carros da empresa. As me-
tas de reuso e reciclagem 
de materiais também têm 
sido atingidas, com índices 
de 83% nas operações de 
geração e transmissão, e de 
90% nas operações na área 
de distribuição de energia.

DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL – Outra questão ex-
posta no Relato Integrado da 
Copel diz respeito aos pro-
gramas dedicados ao desen-
volvimento socioeconômico 
das comunidades atendidas. 
Uma das iniciativas mais 
expressivas neste sentido é o 
Programa Energia Solidária 
– mantido pelo Governo do 
Estado e operacionalizado 
pela Copel – que garante 
acesso gratuito à energia elé-
trica para famílias de baixa 
renda. No último mês, foram 
390 mil famílias beneficia-
das, ou cerca de 1,5 milhão 
de paranaenses.

Também é elencado 
como fundamental no for-
talecimento da economia e 
geração de renda o progra-
ma Paraná Trifásico, que já 
atingiu metade das obras 
previstas, reduzindo em 13% 
os desligamentos no campo. 
Os investimentos trazem 
maior eficiência energética 
para o cliente e redução de 
perdas de energia durante a 
distribuição, sendo prevista 
a construção de 25.000 qui-
lômetros de redes até 2025.

Estado busca projetos de P&D de 
diferentes segmentos produtivos para 

receber até R$ 20 milhões
O Governo do Estado 

prorrogou até 30 de junho 
o prazo para apresen-
tação de propostas de 
empresas, cooperativas, 
startups, municípios e 
outras organizações que 
buscam financiamento 

para projetos de pesqui-
sa e desenvolvimento 
(P&D). A chamada pú-
blica envolve recursos da 
ordem de R$ 20 milhões 
não reembolsáveis do 
Fundo Paraná, dotação 
gerenciada pela Secre-

taria da Ciência, Tecno-
logia e Ensino Superior 
(Seti) para o fomento 
científico e tecnológico 
paranaense.

A iniciativa tem am-
paro no Programa de 
Estímulo às Ações de 
Integração Universida-
de, Empresa, Governo e 
Sociedade, denominado 
Agência de Desenvol-
vimento Regional Sus-

tentável e de Inovação 
(Ageuni). Serão apoiados 
projetos em cinco áreas: 
agricultura e agronegó-
cios; biotecnologia e saú-
de; energias renováveis; 
cidades inteligentes; e 
economia, educação e 
sociedade. As propostas 
devem ser fundamen-
tadas na transformação 
digital e no desenvolvi-
mento sustentável.
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Exportações impactam preços das proteínas animais 
no mercado interno, mostra boletim do Deral

As exportações brasileiras 
influenciaram os preços das 
carnes no mercado interno. 
A análise está no Boletim 
de Conjuntura Agropecuária 
referente à semana de 16 a 
22 de junho. O documento é 
elaborado pelos técnicos do 
Departamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab).

O preço da carne suína 
ao consumidor apresentou 
aumento em torno de 5% no 
acumulado de janeiro a maio 
de 2023 quando comparado 
ao preço médio de 2022. 
Em parte, o que explica este 
cenário é uma elevação nas 
exportações da carne suína 
pelo Brasil. Foram exportadas 
mais de 473 mil toneladas nos 
primeiros cinco meses deste 
ano, volume 16% maior que 
no mesmo período de 2022.

Entretanto, segundo a aná-
lise do Deral, o cenário deve 
mudar com o previsto ajuste 
da oferta num curto espaço 
de tempo. Na última semana 
verificou-se que os preços 
da carne suína no atacado 
apresentaram queda de quase 
10% e parte disso deve ser 
repassado para o consumidor 
final. O custo de produção de 
carne suína também caiu em 
2023 mais de 12%, o que deve 
contribuir para redução dos 
preços no varejo.

Sobre a carne bovina, o 
Boletim analisa as exportações 
brasileiras, que registraram 
uma queda de 9,5% entre 
janeiro e maio de 2023 compa-
rativamente ao mesmo período 
de 2022. Entre os fatores que 
explicam essa diminuição, está 
a interrupção das compras pela 
China, principal importador 
da proteína brasileira, ocorri-
da em fevereiro. O embargo 
também afetou negativamente 
o preço da arroba, que apresen-
tou sucessivas quedas diárias 
nos últimos meses.

PREÇOS PAGOS AO 
PRODUTOR - De acordo com 
o boletim, em maio, os preços 
médios pagos aos produtores 
paranaenses de frango, boi e 
suíno recuaram em relação ao 
mês anterior, respectivamente, 
1,9%, 7,5% e 8,1%. Por outro 
lado, os ovos e o leite regis-
traram valorização, de 2,2% 
e 3,2%.

Em maio, os produtores 
receberam, em média, R$ 
4,77 pelo quilo de frango, R$ 
255,38 pela arroba bovina, R$ 
6,10 pelo quilo do suíno, R$ 
179,95/30 dúzias do ovo tipo 
grande e R$ 2,92 pelo litro 
de leite.

FEIJÃO E TRIGO - Com a 
melhora do clima a partir da úl-

tima quinta-feira, os trabalhos 
de colheita do feijão foram 
retomados, o que tranquiliza 
os produtores após a semana 
passada, que não permitiu essa 
prática devido às chuvas em 
no Paraná.

Segundo o último levanta-
mento do Deral, cerca de 76% 
dos 299 mil hectares plantados 
com feijão já foram colhidos. 
Exceto pela semana passada, 
as condições climáticas são 
consideradas satisfatórias, o 
que contribuiu para a obtenção 
de um produto de excelente 
qualidade.

De acordo com a pesquisa 
e os produtores, as condições 
climáticas no início da safra 
foram desfavoráveis e resul-
taram em menores produtivi-
dades. No entanto, a produção 
da segunda safra deverá ultra-
passar 500 mil toneladas, o que 
contribui significativamente 
para o abastecimento do pro-
duto nos próximos meses.

O plantio de trigo aumen-
tou apenas 1 ponto percentual 
na última semana, chegando 
a 83% da área estimada. De 
acordo com o Deral, esse 
avanço pequeno é explicado 
pela alta frequência e bom 
volume de chuvas no perío-
do. Apesar de prejudicarem o 
avanço do trabalho de seme-
adura, as precipitações foram 
excelentes para as lavouras 
instaladas anteriormente, bem 
como para umedecer o solo e 
criar condições para o plantio 
nas semanas seguintes.

FLORICULTURA - O 
documento traz informações 
sobre a produção de flores no 
Paraná, que, embora tenha 
pequena participação diante 
da potência dos negócios da 
agropecuária estadual, atingiu 
R$ 176,6 milhões no relatório 
preliminar do Valor Bruto 
da Produção Agropecuária 
(VBP) de 2022.

Os gramados e as plantas 
perenes ornamentais repre-
sentaram 73,4% do VBP dos 
produtos do segmento. Já as 
orquídeas e os crisântemos 
participaram com 9,1% e 4,8% 
do total financeiro, respecti-
vamente. O boletim destaca 
ainda que em 28 e 29 de junho 
acontece em Maringá – grande 
polo do setor - o Workshop 
Paranaense de Flores e Plantas 
Ornamentais.

MILHO - Quanto ao milho, 
o boletim informa que o Paraná 
exportou 1,5 milhão de tone-
ladas do cereal nos primeiros 
cinco meses de 2023, volume 
125% maior que no mesmo 
período de 2022. A receita 
financeira obtida pelos expor-
tadores totalizou 431 milhões 
de dólares, alta de 111%.
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